
34

第249

期

齐
白
石
作
品

柯岩之问：我是谁
□李 冰
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我每次采风之前，都要做好
充分的案头准备，何况这是一次
特殊的采风。

我对赣南一直有一个模糊的
概念——赣南与赣州，究竟是什
么关系？所以我想，这次首先要把
这件事搞清楚。据当地朋友说，所
谓“赣南”，就是指的江西南部。江
西省简称“赣”，因此赣南也可以
说是江西省南部区域的地理简
称。它主要由赣州市下辖的2区1
市 15 个县组成。赣南地域广阔，
面积几乎占江西省总面积的四分
之一。人口大约是全省人口的五
分之一。由于江西南部的区域绝大部分隶属于赣州
市，所以，赣南也就基本等同于赣州。这里地处中亚
热带，呈典型的亚热带季风湿润气候。四季分明，地
形复杂，而且人文荟萃,有着丰厚的文化底蕴。全境
通行客家语。其中章贡区和信丰县城说赣州话。

赣南还有一个独特之处，它曾经有过一段特殊
的历史。我正是要寻访这段历史的遗迹才来到这里
的。当然，在来之前，我已经有了写作动机。

初到赣州，一天晚上，当地朋友请我出去吃宵夜。
朋友问我，想去什么地方。
在赣州吃宵夜，无非选择三种地方，或者有特

色，或者有历史，或者有特色而且有历史。于是我随
口说，去灶儿巷。当时朋友感到奇怪，我第一次到赣
州，怎么会知道灶儿巷。其实我早在来之前，就已对
灶儿巷耳熟能详。这次到赣州，这条巷子也是我重点
要去的一个地方。即使这一晚不出来吃宵夜，我也是
要去灶儿巷的。

灶儿巷是一条两百多米长的巷子，位于赣州老
城区东部，是宋代赣州六街之一的阴街。明代时曾叫
姜家巷。到清初时期，因为巷子里住着很多衙役，衙
役多穿青衣，所以当地人称为皂儿，因此后来谐音就
叫了灶儿巷。巷子虽不长，建筑风格却各异，有赣南
客家和赣中天井式建筑，也有徽州以及西洋式建筑，
多是店铺、作坊、旅馆、钱庄、衙署和民居等等。

在这个晚上，当地朋友引我来到灶儿巷。
巷口是一个高大的石牌坊。夜晚的灶儿巷虽然

静而幽深，仍能看清街面的鹅卵石和两边建筑的青
砖烽火马头墙。义兴堂的门面仍还完整。这里当年是
烟馆，专卖烟丝和烟叶。筠阳宾馆在古时是一个会
馆。赣州那时有很多会馆，如广东会馆、福建会馆、南
宁会馆等等。当年这里曾有一个谣儿：“南宁会馆一
枝花，广东会馆赛过它，安徽会馆平平过，福建会馆
豆腐渣。”说的就是当时会馆的情形。筠阳会馆是一
个保存历史最久的会馆，建于清光绪十九年。当时是
江西高安人在赣州做生意时经常聚拢的地方。那时
高安又称筠阳。宾谷馆则是一幢西洋式建筑。这里当
年是一家宾馆，据说蒋经国在赣州时，经常在这里宴
请一些重要客人。

我和朋友来到灶儿巷里的“董府”。这里过去是
一个钱庄，天井式建筑布局。现在已经改为餐馆，专
门经营赣南风味的菜品。穿过几进天井，我们来到最
里面的一个院子。来这里自然是要喝酒酿的。酒酿是
一种米酒，装在锡壶里，要温热才好喝。这时朋友才
问我，这一晚，我究竟为什么要来灶儿巷。

我告诉朋友，当年，在这个巷子里曾发生过一件事。
1934年10月，中央主力红军开始长征。随即，国

民党军队加紧对中央苏区的进攻。10月26日攻占宁
都，仅仅一个月，瑞金、于都和会昌相继陷落。至此，
赣南根据地一片血雨腥风，笼罩在白色恐怖之中。蒋
介石本人也在他的“剿匪报告”中写道：“剿匪之地，
百物荡尽，一望荒凉；无不焚之居，无不伐之树，无不
杀之鸡犬，无遗留之壮丁，闾阎不见炊烟，田野但闻
鬼哭……”而就在此时，还有一个更严峻的问题，革
命阵营中接连出现了叛徒。这不仅给苏区带来巨大
损失，也严重威胁着苏区人民的生命安全。在这个危
急关头，中华苏维埃中央政府办事处主任陈毅亲自
起草了《动员工农群众，积极击杀革命叛徒》的紧急
命令。也就从这时开始，一场新的特殊战役，就无声
地拉开了序幕……

大约在1935年初春，一个教书先生模样的中年
人从于都来到赣州。我想，这个人一定是面皮白皙，
穿着一件已经洗得有些发白的灰色长衫，夹着一把
油纸伞，看上去很清瘦的样子。那天应该下着雨，他
从赣江的岸边走来，穿过烧饼巷，然后就这样走进了
灶儿巷。这个中年人此行是来执行一个特殊的任务，
而且，他执行任务的方式也很独特。

三天后，他没用一枪一弹，兵不血刃，就将一个
叛徒处决了。

这个中年人完成任务之后，离开赣州应该是在一
个清晨。他在临走前，还不慌不忙地在灶儿巷的巷口
张贴了一张苏维埃中央政府处决这个叛徒的布告。

在这个晚上，我和几个朋友一边喝着微热的酒
酿，一边说着这个故事。几个朋友都听得入了神。不
知不觉已是深夜。我们从董府出来，走在灯光昏暗的
灶儿巷里。脚下的鹅卵石街面在灯光下闪着幽暗的
清光。这让我感觉，此时，这条巷子似乎是一条通往
1935年的时间隧道。恍惚中，我好像看到那个面皮白
皙的清瘦男人，正夹着油纸伞，掮着一个包裹朝我迎
面走来。我在巷子里一边走着，朝两边的建筑看着，
心里在想，当年这个教书先生模样的中年人，他是住
在哪儿呢？筠阳会馆？宾谷馆？还是……大通旅社？

从赣南回来后，这篇小说就写成了，题为《刀
光》。
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以前从来没听说过青岛的槐花。相反，对于青岛有樱
花倒有印象，但不知为什么，对于樱花，我心中一直有一
种复杂的感受。我非常喜欢樱花这个名称，有时竟觉得它
是百花丛中最有意味的名字，可惜它是樱花，于是我就远
远地看，好像从没走近过。

我喜欢各种树木，但要我准确地说出哪一种树的名
称和品性，我却不能。十分惭愧，除了知道从小就伴我成
长的桦树、柞树和榆树外，我再难分辨出其他树种。在我
看来，没有开花结果的树木其外观是差不多的，特别是在
榆树、槐树、柳树之间，我常常模糊他们的样子。即使是我
早就熟悉的杨树，有一天我也突然发现，很难把握这种树
的外貌和品质了。老家的野生杨树和后来人工养植的北
京杨显然是不同的，前者生长缓慢，树冠小，微绿色的树
干上满是疤结，像生出一个又一个人的眼睛；而北京杨则
生长迅速，树干光滑挺拔，虽然也会有少数的眼睛一样的
疤结生长，却大得多，漂亮得多，很像少女的眼睛。柳树的
品种也很多，我不敢断定偶然出现的柳树是哪一种，惟有
垂柳的样子让我心安，我不必嘀咕会不会叫错它的名字。

好多年了，当我从故乡的丛林中走出来以后，我才知
道地球上有那么多树种。那些我不认识、叫不出名字的
树，每一种都很漂亮，它们一
年四季发出的气味很相似，
但又各个不同。我曾多次下
决心，将来一定买一部树木
大全方面的书，一定要图文
并茂的。后来每当到书店，我
都特别留意这方面的书籍。
还有几次，专门找到北京的林业书店。可惜，这方面的书
早年林业出版社有过出版，但并不是我希望的那般图文
并举。我发现，一些我还算熟悉的树种，比如杨树和柳树，
当它们被缩小几十倍线描在书页上时，我几乎认不出来
了。对似是而非的概念，我历来难以投入精力和感情。加
上这是多年前陆陆续续出版的丛书，既不完整，价格也很
贵，所以我至今一本也没有买到。

初来青岛代职的“五一”前后，天气还是清冷的。虽然
草地上的蒲公英已经落尽，周围的树还远没有展开叶子。

在青岛驻地周围，我没有发现杨树。除了松柏和悬柃
林外，更多的是槐树。过几天，槐树们自由自在地开了花。
槐花并不耀眼，也不像樱花那般喧闹。盛开的槐花呈乳白
色，半开或未开的则像一串串幼年期的葡萄。不过，槐花
的香是纯正的。每天早晨，连队出操，营门内外的大街小
巷和广场上空，就飘荡着奇异的花香。一开始我还不知道
这就是槐花的香味，只觉得有些熟悉，像桂花的香，但又
有微小不同。战士们说，这是槐花。继而告诉我，槐花是很
好吃的，不少地方都有蒸食槐花的习惯。特别是槐花馅包
子，简直是青岛百姓的最爱之一。

晚上，我在营区内伸手可及的槐树上摘了两串槐花，
我把这些整齐、素淡、香味扑鼻的槐花先放在鼻子下面闻
了又闻，然后再握在手里感受一下槐花柔软、微凉的意

趣。最后，我拣出其中一枚放在嘴里仔细咀嚼，一股甜滋
滋的汁液立刻贯通我的五官，在这一刻，不仅我的鼻腔、
喉咙和喉咙深处，就连我的耳朵和眼睛里也冒出了槐花
的清香。

以后几天，我不时发现有些大妈从山上下来，塑料袋
里装满槐花，另一只手拿着一根竹棍，竹棍后端绑着一个
铁钩。有一天下午，我从营门向外看，发现一个大妈正坐
在营门外边一块石头上，手里拿着一枝槐树枝，一心一意
地摘槐花。于是我想起初调北京时遇到的一件事。

在北京，部队家属院俗称大院。我家楼下不远的地
方，生着一棵香椿树，像对陌生的槐树一样，起先我并不
知道这是一株香椿树。也是一年初春的早上，我发现一个
中年男人正用一根长长的竹竿钩镰往下钩鲜嫩的树
叶——严格来说，的确不能叫树叶，那是香椿树的枝头。
一簇簇绿里透红的枝头，被镰刀割下来放进篮子里。有人
告诉我，这是香椿，北京人最爱吃的一种时令菜，市场上
卖得很贵。这时我才发现，这株暖瓶粗细的香椿树，几乎
没什么树冠了，粗粗细细的几个桠杈，正努力向四周伸展
着，像一支支没有手掌的残臂。

第二年，又是这个时候，我看见两个邻居同时在钩香
椿，可能这一年的香椿芽更少，
他们贪婪而焦虑地忙活着，很
有些你抢我夺的意味。行人来
来往往，却很少有人抬头看一
看顽强生长在树尖的几簇香椿
芽，我心中突然有了一种莫名
其妙的疼痛。我想上前说点什

么，但却犹豫了，我能说什么呢？我与他们一样是这个院
子里的居民，我也爱吃拌在豆腐和炒鸡蛋里的香椿，如果
他们不这样拼命地抢掠这鲜美的食物，我敢说我一定不
会动心来钩一些吗？就在我迟疑着走开时，听到几声咔嚓
声。回头一看，有两三枝茶杯口粗的树枝被拽劈下来，在
树干与树枝的连接部位，露出白生生的伤口……

我的愤怒一下子爆发出来，我转身冲到管理科反映
情况，想不到，这个值班的老军工，一点不理解我和香椿
树的意思，他悠然地背起手说：“都这样，不都这样吗？没
办法，啥时这棵树死掉就干净了。”

现在，在青岛槐花飘香的日子里，我内心不觉同样产
生一丝忐忑和不安：如果更多的百姓加入到恶摘槐花的
行列，青岛的槐树会不会像北京的香椿树一样惨遭屠戮？

早操回来，我发现一位男士在营区内的小山上摘槐
花，于是问身旁的战士：怎么还有老乡来营区摘槐花？班
长老张马上告诉我，说这是一位转业干部。他经常回来，
不但采槐花，还常常和战士们来聊天。老张最后说：他原
来是我们的队长，与战士的关系非常好，他对这个地方很
有感情，很留恋。

我的心不觉一动。是啊，当兵的人，当过兵的人，谁能
轻易割舍掉这份军旅情怀呢？我敢保证，这位转业的队
长，绝不是为了摘槐花才来营区的。

遍地槐花
□侯健飞
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■赣南笔记·之一

在我的青春记忆中，第一次听到诗歌朗
诵《周总理，你在哪里》，是20世纪70年代，在
大庆油田的一个礼堂。那时正看一部纪念周
恩来总理的电影，影片中,一个低沉凝重的男
中音，声声呼唤着周总理，诗句情感炽烈，催
人泪下。电影散场后，我们几个未入而立之年
的年轻人很费了一些力气，找到了这首诗以
及为诗歌谱写的歌曲。于是，在油井星罗棋布
的荒原上，我们开始背诗、学歌。也就是在那
时，我知道了诗作者的名字：柯岩。说来有趣，
因为从名字难辨男女，孤陋寡闻的我们还产
生过“柯岩是男是女”的争论。有朋友说：“写
出这样荡气回肠的诗句，柯岩肯定是男诗
人。”

几年后，一部电视剧《寻找回来的世界》，
让我再次看到了“原著柯岩”几个字。那时我
已调到团中央，从事青少年教育工作。我看这
部电视剧，如同读《钢铁是怎样炼成的》，不是
娱乐消遣的心态，而是当作教科书来看。如何
挽救失足青少年是青少年教育的重要课题，

《寻找回来的世界》为我们描绘了失足青少年
的内心世界，以及挽救他们的路径。

真正与柯岩面对面坐在一起，是在 2009
年，我去拜访柯岩，与她有了一次长谈。那时
柯岩已八十高龄，但看上去不像——容颜不
像，精气神不像，声音语速也不像。我有一大
堆问题要请教，她有一大堆故事讲给我听。从

《周总理，你在哪里》到《寻找回来的世界》，从
《CA俱乐部》到《与史同在》，从去大学讲座到
加入抗癌乐园，讲者娓娓道来，闻者静静恭
听。交谈一点儿也不沉闷，除了讲述很多生动
事例，她还兴致勃勃地背诵《诗人毛泽东》，那
铿锵的诗句从她口中吐出，没有一点诵读的
感觉，那么自然，那么真实，恰似这话语本来
便存于她心底。长谈结束，她说要送我书，我
便随她到另一个房间。房中有一张现在已少
见的铁架床，一张老旧的写字台，其余都是
书。有的书堆在桌上，有的书摆在床头，床边
的地面上也摞着一排排与床齐高的书，真是

“夜卧书丛伴清灯”。在这里，简朴的物质生活
与丰富的精神生活形成了鲜明反差。

2009 年 8 月末，中国作协为柯岩举办了
创作生涯 60周年座谈会。来参加的各界名家
之踊跃是少有的，刘云山同志发来贺信，铁凝
致辞，发言者中有作家、艺术家、评论家、朗诵
家、工读学校的代表、癌症病人代表、读者代
表和外国友人。会议从上午9点多一直开到中

午12点，还有四五个人未轮到发言。最后，柯
岩发表了答谢词，题为《我是谁》。这是我至今
难忘的、诚挚而又发人深省的柯岩之问。

“我是谁”，是个古老的哲学和宗教问题。
古希腊的哲学家苏格拉底、法国哲学家帕斯
卡都讨论过这个问题。而柯岩不是进行纯理
论探讨，而是联系成长经历自我叩问，是对人
生感悟的深刻总结——搞清楚“我是谁”，就
要“人贵有自知之明”，正确处理好个人与党、
与人民、与时代、与生活等的关系。

柯岩对“我是谁”的参悟用了一生的经
历，对“我是谁”的回答用了一生的实践：

她清醒地牢记党和人民的培养教育。她
说，自己是个从旧社会过来的小知识分子，如
果不是投身革命，可能不是葬身于饥寒，就是
沉沦于黑暗。是革命队伍的关爱，是老同志和
领导的心血，使她成为人民作家，对此，她常
怀感恩之心。她把自己比作森林里的一棵小
树，比作海洋里的一粒水滴，要尽职尽能地奉
献一切。

她认真地践行“生活是创作的唯一源
泉”，从社会生活中汲取营养。她年轻时每年
有 8 到 10 个月的时间深入生活，与群众同吃
同住同劳动。她写《寻找回来的世界》，去工读
学校一住就是一年半，第二次去又是半年。在
工读学校，她不是作壁上观，而是亲身参与，

实实在在地承担教学工作，身兼校长室秘书、
大队辅导员、团支部书记数职。她不张扬，不
炫耀，一直对自己作家的身份进行保密。在工
读学生眼中，她就是一个普通教师，一个用爱
心浇灌迟开花朵的母亲。在深入生活的过程
中，她不断地从工农商学兵的模范人物那里
获得创作的素材和灵感，锤炼自己的情操和
人格。她自觉坚守社会责任，与时代同进步，
与人民共忧乐，严肃地对待自己作品的社会
效果，为社会提供正能量，绝不胡编乱造，轻
薄为文。

柯岩的回答又绝不止这些。
其实，“我是谁”是一个人的根性和原点，

柯岩之问具有普遍意义，我们每个人都应该
经常自省。试想，如果不忘记“我是谁”，权力
就不会异化，有些人就不会忘记自己的公仆
身份，不会高高在上，颐指气使，甚至贪腐堕
落；如果不忘记“我是谁”，政绩就不会异化，
不会出现宁可破坏环境，宁可损害党群关系，
宁可违背长远利益，也要追求为自己“脸上贴
金”的短期效应；如果不忘记“我是谁”，名望
就不会异化，不会把荣誉、头衔、一技之长当
作资本，视自己为精神贵族，虚荣心膨胀，忘
乎所以地向党和人民讨价还价；如果不忘记

“我是谁”，也许利益就不会异化，不会被铜臭
污染灵魂，唯利是图，在市场经济大潮中迷失

方向。一些令人痛心的事例证明，之所以遭到
异己的物质力量和精神力量的奴役，一个很
重要的原因，就是忘记了“我是谁”，迷失了自
我，丢掉了根本，背离了宗旨，这些人何尝不
需要寻找回来的世界！柯岩在回顾 60年创作
生涯时说：“如果问这长长的60多年中，我的
长进究竟在哪里？我认为，那就是我终于弄清
楚了我是谁。”这话虽有自谦的成分，但也说
明牢记“我是谁”，有自知之明，确也不易。

柯岩体弱多病，做过心脏搭桥手术，还摘
掉了一个肾。2011 年 6 月，柯岩再次病重入
院，我去医院探望，她精神状态很好，不改乐
观豁达。然而乐观归乐观，病情却在恶化，她
后来两次入重症监护室，多次报病危。我去她
所在的协和医院探望了十来次，每次贺部长

（因贺敬之是中宣部老领导，我曾在中宣部供
职，所以一直这样称呼）都在。这对共同生活
了近 60年的老夫老妻，让我见识了什么是夫
妻战友，什么是相濡以沫，正如启功先生诗句
所言：“白头老夫妻，相爱如年少。”

7月14日是柯岩的生日，那一天，我代表
中国作协到病房给柯岩祝寿。柯岩穿着病号
服卧在床上，我们围在床边。奉上生日蛋糕之
后，女儿小风带领大家一起为她唱起“祝你生
日快乐”。这时，柯岩嘴角挂着微笑，眼中泛起
泪花，渐渐地，泪珠滚落下来，我轻轻为她拭
去。柯岩说：“照张相吧。”坐在床头边的贺部
长把身子靠过来，也说：“来给我们一起照个
相。”这是柯岩的最后一个生日，不知是不是
贺部长与柯岩的最后一次合影。

大约是那年年末的时候，我正去人民大
会堂参加一个活动，突然听到柯岩去世的噩
耗，于是径直赶到协和医院。小风说：“妈妈的
遗体已送太平间，去看看爸爸吧。”贺部长孤
零零地坐在会客室里，见我推门进来，要起
身，我急忙过去一手握住他的手，一手按住他
的肩头，说：“贺部长，您节哀保重。”我第一次
看到贺部长流泪，眼圈红红的，眼中噙着泪
水。我心里很难过，又找不到安慰的话，在贺
部长面前，一切流俗的安慰都显得多余。过了
一会儿，贺部长深情地说：“柯岩这一辈子不
容易啊。她是个好党员，一生忠诚于党的事
业。”

次日傍晚，我带着两瓶茅台酒去贺部长
家。“何以解忧？唯有杜康。”贺部长平时喜欢
小酌，不知此时杜康能否解忧，能否起到一点
儿改善气氛的作用。家中，小风、小雷都在，贺
部长呆坐在沙发上。屋里静静的，冷冷的。我
刚说两句话，贺部长的眼圈又红了。我怕再触
碰那阴阳两隔的痛楚和伤感，立刻收起话头
告辞。那天的晚饭，我真希望小风、小雷举杯
劝爸爸节哀，祝爸爸长寿！

（转载自 2015年3月27日《光明日报》）

柯岩在创作生涯六十周年座谈会上发言


